EMBAJADA DE CHILE REG

DIRECCION GENERAL Departamento de Coordinación y Análisis

Ref: Estudios que estaría realizando el Ejército brasileño sobre el establecimiento de guerrillas en Chile.-

0912

ESTRICTAMENTE CONFIDENCIAL DG No. 18.-

Brasilia, 23 de Marzo de 1971.-

SENOR MINISTRO:

Desde la llegada al Gobierno de Chile del Presidente Salvador Allende, ha existido una actitud de permanente preocupación de parte de las autoridades brasileñas respecto a las alternativas por que ha ido pasando el proceso político chileno. Esta posición de desconfianza ha podido apreciarse, en un plano más concreto, en ciertas decisiones de política exterior adoptadas por Itamaraty, tales como el reciente apoyo brasileño para que Ciudad de México fuera designada como sede para la III UNCTAD.

En el plano de las actividades internas de esa Cancillería, y de acuerdo a informaciones dadas reservadamente a funcionarios de esta Misión, se ha reflejado esta actitud en un endurecimiento respecto al trato de los asuntos relacionados con Chile. Es así como cuando nuestro Gobierno, debido al traslado de la Embajada de Río de Janeiro a la capital, decidió crear en la primera un Consulado General, de inmediato se ordenó por el Ministro Gibson Barbosa una investigación confidencial sobre nuestro Servicio Consular acreditado en este país.

Uno de los funcionarios encargados de dicho estudio, al comentar esta materia con un secretario de nuestra Embajada, dijo: "en este momento, para Itamaraty, Chile es otro país más del otro lado de la "Cortina de Hierro", esta vez, más peligroso, por estar en el continente; por lo que he tenido, muy a mi pesar, que investigar minuciosamente toda clase de antecedentes respecto a vuestros Cónsules, inclusive los honorarios".

Esta actitud, al parecer, y siempre de acuerdo a lo que se ha dicho por funcionarios de Itamaraty, obedece a instrucciones perentorias emanadas de las Fuerzas Armadas; en

- 6 ABR 1977

CON ANEXO

especial del Servicio Nacional de Informaciones, SNI. de dichos Institutos Armados. Al indicar esta apreciación, debo en todo caso hacer presente a US. que en los últimos meses no ha habido ningún pronunciamiento público de los militares respecto a Chile.

Sin embargo, a mediados del mes de febrero un funcionario de nuestras Fuerzas Armadas informó a esta Embajada que un periodista chileno lo había visitado para contarle que un general brasileño amigo, recordando que el periodista en las últimas elecciones presidenciales había votado por el señor Jorge Alessandri, le habría ofrecido ayuda para organizar en Chile un movimiento de resistencia armada contra nuestro Gobierno, que estructurado en forma de guerrillas, procurara combatir el que llamó "peligro rojo".

A comienzos del presente mes, un Secretario de esta Embajada, recibió, en Río de Janeiro, la visita de un abogado brasileño, quien se refirió nuevamente a este asunto, participando al Secretario que deseaba comunicarle diversos antecedentes al respecto, recogidos de un oficial del Ejército brasileño que le había pedido que los diera a conocer a esta Misión Diplomática.

Al respecto, le dijo que en la sede del Ministerio de Ejército en Río de Janeiro se habían acondicionado varias salas, con maquettes "a escala" de la Cordillera de Los Andes, en toda la extensión de la frontera de Chile con Argentina, Bolivia y Perú; agregando que junto a la reproducción de nuestra frontera natural, así como a diversos juegos de mapas, se estaban reuniendo numerosos oficiales del Ejército, los que se dedicaban a estudiar con toda detención esa región geográfica, procurando determinar aquellas zonas que podrían ser aptas para desarrollar una lucha de guerrillas. En los estudios que se efectuaban, se hablaba de la utilización de elementos civiles, excluyéndose expresamente la participación de elementos militares.

Por otra parte, dicho abogado hizo presente al Secretario que el oficial que le había dado estas informaciones se había comprometido a ampliarlas, por lo que le gustaría volver a conversar con dicho funcionario de la Embajada después del 15 del presente mes.

Anexo al presente oficio remito copia del Memorandum de fecha 2 de marzo, preparado por ese Secretario.

En vista del interés que podía tener una más detallada información al respecto, autoricé al Secretario para que viajara a Río.

El secretario viajó a Río el día jueves 18 de marzo, regresando a esta cipital el lunes 22 del presente. Por oficio confidencial DGA No. 19, de esta misma fecha, solicito

a US. se dicte el respectivo decreto de cometido funcional para cubrir los gastos de viaje y permanencia de ese funcionario en Río de Janeiro.

En Río, a través de amigos comunes, el referido Secretario citó al abogado para una reunión que se realizó en una de las salas de nuestro Consulado General en esa ciudad, sin que haya participado a nadie el objetivo de dicha conversación.

El profesional brasileño le comunicó que se había reunido nuevamente con el oficial del Ejército de este país, quien le había dado a conocer nuevos antecedentes respecto a los estudios que se estaban realizando en el Ministerio de Ejército.

En primer lugar, el abogado le hizo presente que no podía darle el nombre del militar informante, porque no estaba autorizado para ello, pero que se trataba de un miembro del Servicio de Informaciones de ese Instituto Armado, que respondía al nombre técnico de "S-2", que había tenido muchos contactos anteriores con él, siempre de manera reservada, respecto a diversos asuntos de política interna del Brasil, oportunidades en que le había dado informaciones que con posterioridad había podido verificar. Por otra parte, se trataría de un hombre de ideas políticas de izquierda, quien habría visto con dolor cómo sus colegas de armas preparaban la organización de una lucha de guerrillas contra nuestro Gobierno.

Con la intención de acopiar mayores antecedentes sobre las eventuales regiones en que podría actuar un movimiento de guerrillas, el Ejército de Brasil habría enviado a nuestro país a diversos agentes secretos, quienes habrían entrado en Chile como turistas.

Asimismo, y con ocasión del canje de 70 presos políticos por el Embajador suizo, el Ejército habría retardado esa operación, con el objeto de enviar dos agentes militares entre ellos, los que actualmente estarían realizando dichas investigaciones "en el terreno". Nuestro informante no sabía los nombres de los dos espías, pero se ofreció a averiguarlos discretamente en el futuro.

Por el momento no habría planes para determinar la fecha aproximada en que se podría iniciar un movimiento armado, pero el informante se había comprometido a dársela

a conocer al abogado carioca, apenas tuviera novedades al respecto, para que éste, a su vez, la hiciera llegar a nuestra Embajada.

Finalmente, agregó que se había acordado que la eventual guerrilla no contara con la participación de elementos brasileños, sino de otras nacionalidades, de preferencia chilenos.

El abogado pidió al Secretario que estas informaciones tuvieran una divulgación limitada, porque en caso de cualquier filtración, podía correr riesgo tanto su vida como la de su informante, quien era "un adherente de gran importancia para las fuerzas de izquierda brasileñas".

COMENTARIOS:

a) Como US. podrá apreciar del Memorandum del Secretario, el abogado carioca que proporcionó a esta Embajada tales informaciones es un hombre que ha tenido relaciones con anterioridad con esta Misión. Por lo demás, ha actuado y sigue actuando en el ejercicio de su profesión, en una actividad que fuera de hablar muy en alto de su dignidad como hombre de derecho, permite explicarse la razón por la que tiene relaciones de amistad con personas tales como el oficial que le pidió que conversara con nuestra Embajada.

b) En cuanto a los agentes brasileños enviados a Chile, creo que puede ser de ayuda para nuestras autoridades recordar que de conformidad a informaciones de la prensa chilena, en el grupo de los 70 asilados que se encuentran en Chile, se ha dicho que tres de ellos serían agentes provocadores enviados por el Gobierno brasileño para vigilarlos.

Es así como el día 19 de enero, llegaron a Río, procedentes de Santiago dos señoras, al parecer parientes de algunos de los 70 asilados (una de ellas de apellido Viveiros de Castro), las que traían cartas de gran cantidad de exilados políticos brasileños para sus familiares y amigos. En el aeropuerto fueron presas por la policía de seguridad de la Aeronáutica, permaneciendo en prisión, en la base aérea de Galeao durante 30 días. Entre la correspondencia, venía una carta del asilado señor Almino Afonso para el ex-diputado Rubens Paiva. El día 20, el señor Paiva fue detenido, y hasta el día de hoy, se ignora si está vivo.

Es probable que los agentes que avisaron a las autoridades brasileñas el viaje de ambas señoras sean los

mismos mencionados por la persona que informó a esta Embajada respecto a los estudios que se estarían efectuando para organizar guerrillas en nuestro país.

c) De acuerdo a informaciones dadas en Río de Janeiro por una persona amiga de Chile al Secretario, estaría en Santiago un ex-mayor del ejército brasileño, de apellido Cerveiras, quien habría gigurado en la nómina de presos políticos que fueron canjeados por el Embajador de Alemania y enviados a Argelia, desde donde viajó a Chile, vía Cuba. El señor Cerveiras estaría preparando su vuelta clandestina al Brasil, conjuntamente con dos ex-sargentos que serían parte del grupo de 70 presos canjeados por el Embajador de Suiza. Uno de los dos ex-sargentos, sería un agente militar.

d) En Río, el Secretario tuvo oportunidad de conversar con un ciudadano chileno que merece toda fé, y reside en Sao Paulo, quien le dijo que en los medios paulistas existía el rumor que los mandos paulistas superiores del Cuerpo de Ejército con sede en dicha ciudad estarían procurando encontrar algunos voluntarios chilenos para emprender una aventura bélica en nuestro país. Dicho señor le dijo que de ser efectivo ese rumor, los más probables aspirantes provendrían de los círculos ultrareaccionarios de "Fiducia", que han llegado a instalarse en Sao Paulo.

Manifestó además que varias personas, al parecer "fiducianos", se habían acercado al Consulado de Chile, preguntando sobre renovaciones de pasaporte y otros trámites consulares.

Como en esta Misión se desconoce la identidad de los miembros de "Fiducia" que han viajado al Brasil, y considerando además el hecho que se trata de ciudadanos que en alguna medida podráin servir de "carne de cañón" para una aventura armada en Chile, sin desconocer los derechos y garantías individuales de esas personas, pareciera conveniente que esta Embajada cuente con antecedentes respecto a los "fiducianos" que han abandonado el país, por lo que agradeceré a US., si lo estima adecuado, disponer el envío a esta Embajada de una lista de los mismos, con sus nombres, fecha de salida de Chile, documentos con que salieron, países de destino, informaciones recibidas al respecto de otras Embajadas o reparticiones, etc.

Con el objeto de colaborar con US. al respecto, remito anexa una lista de las personas que han solicitado pasaporte a nuestro Consulado General en Río de Janeiro, así como la nómina de pasaportes extendidos por ese Consulado durante el presente mes. Sería de interés saber si alguna de las personas incluídas en dicha nómina ha tenido o tiene vinculaciones con "Fiducia" u otras agremiaciones o sectores de ultra-derecha en Chile.

CONCLUSIONES:

Hasta el momento, las informaciones recibidas respecto a los estudios para organizar o promover la organización de guerrillas en Chile, solo han sido verbales, y como es obvio, por ahora no existe forma de obtener por esta Embajada antecedentes escritos sobre la materia. Tanto la información recibida por un funcionario de nuestras Fuerzas Armadas, como las entregadas al Secretario de esta Embajada aludido más arriba, son pruebas "de oídas", aunque las dadas a este último, tanto por la calidad de la persona que ha conversado con él, como por su reiteración, tienen características de mayor verosimilitud.

Desde luego que la materia en cuestión, en nuestro criterio, no requiere, por su interés para Chile, mayores pruebas para ser estudiada con detención. Ha quedado abierta la posibilidad que en el futuro próximo, y a instancias de esta Misión, como del abogado carioca que nos ha informado, procuremos ampliar los antecedentes y nuestro conocimiento al respecto, pero creemos que sin embargo, justamente por el interés que tiene, debería coordinarse un trabajo de investigación al respecto, entre los diversos sectores que, en el elevado criterio de US. podrían comprobar, tanto en Chile como en este país, la veracidad de los antecedentes hasta ahora recibidos por esta Misión.

Dios guarde a US.

Raul Rettig Embajador de Chile